
Мои прекрасные дамы! 

Я возглавляю профком медицинского университета более сорока лет. 
За это время перед моими глазами прошли тысячи очаровательных 

женщин – студенток, преподавателей, администраторов, экономистов, 
юристов, представительниц других профессий. И чем старше становлюсь, 
тем больше я ценю женщин, потому что они все несут на своих плечах, при 
этом умудряясь украшать мир цветами, детьми, любовью и красотой. 

Мои дорогие коллеги и студентки! Будьте счастливы и здоровы. 
И пусть каждая из вас встретит мужчину, который будет любить вас 

больше жизни.
Председатель профкома КрасГМУ

Юрий Винник. 

Милые женщины!

На улице мороз, но праздник Весны не 
бывает холодным, потому что 8 Марта мы 
дарим вам свое тепло и любовь.

Спасибо, что вы добрые, красивые и щедрые.
Спасибо, что вы надежные и трудолюбивые. 
Спасибо, что вы талантливы, и без вас невоз-

можно представить ни одно серьезное дело. 
Радости вам, улыбок, вечной молодости.

Ваш ректор 
Алексей Протопопов. 

В Египте есть похожий праздник в марте, но он называется День 
матери. Теперь я знаю про праздник для всех женщин в России и буду 
поздравлять маму тоже, ведь я теперь живу здесь. Поздравляю всех 
женщин России. 

Элгамил Мохамед, 109 гр., леч. ф-т.

В России я узнал, что есть специальный женский праздник и хочу 
поздравить наших преподавателей с таким праздником. А ещё я узнал, 
что на этот праздник дарят цветы и обязательно приду с цветами в этот 
день!

Алсави Омар, 109 гр., леч.ф-т.

Поздравляю с праздником! 
Для меня это новый праздник и в Египте никто не дарит друг другу 

цветы, только сладости, печенье и финики. 
В России много интересных праздников и в университете много жен-

щин, я буду их всех поздравлять с праздником 8 марта!
Шараф Махмуд Шар Иф, 137 гр., леч. ф-т.

Хочу поздравить с праздником сегодня вас.
Поэтому решил составить пару новых фраз.
Чтоб стих зажег искру внутри прекрасных глаз,
Мы переходим к пожеланиям сейчас. 

Пусть ваша жизнь наполнится успехом.
Чтоб чаще улыбались и заливались звонким смехом.
Достатком наполнен должен быть выше дом.
Еще раз с праздником! С международным женским днем! 

Николай Обухов, 424 гр., леч. ф-т.

Горячо любимые и уважаемые девушки и женщины, поздравляю с праздником! 
Хочется пожелать самого главного, а именно – терпения. Ведь только с неограниченным запасом 

этого бесценного ресурса можно адекватно воспринимать все наши мужские выходки. Благодарим 
ещё раз, за то, что вы есть!

Кирилл Искра, 127 гр., леч. ф-т.

Дорогие, милые женщины! Сердечно поздравляем вас с самым красивым и светлым весенним 
праздником – днем 8 Марта!

Мухриддин Нурматов, 123 гр., леч. ф-т.

Поздравляю с 8 марта! Желаю, чтобы беды обходили стороной, счастья в доме и удачи в жизни, и 
что бы всегда рядом были близкие люди, на которых можно положиться.

Комил Кадыров, 109 гр., леч. ф-т.

Поздравляю всех прекрасных девушек и женщин с 8 Марта! Они достойны самого лучшего и пре-
красного!

Игорь Сигаев, 112 гр., леч. ф-т.

Дорогие, прекрасные девушки, поздравляю вас с 8 марта! Радуйте нас своей красотой, жизнера-
достностью! Благоухайте и никогда не увядайте, счастья вам и любви. Учитесь, становитесь опорой 
медицины, и мы вам конечно в этом поможем.

Илларион Камаев. 221 гр., леч. ф-т.
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Дорогие друзья!
Сел написать текст с целью поделиться с вами эмо-

циями, которые подарил последний месяц. 
Первым событием стал отчет о проделанной за 

год работе – в невиданных по силе разрушительных 
условиях, которые камня на камне не оставляли от 
привычного уклада жизни. Важно было отстраненно 
оценить происходящее. 

Впервые был проведен детальный анализ уровня 
реальных доходов ППС и выполнен срез по всем кафе-
драм университета. Результатом работы стало реше-
ние о корректирующем росте зарплат сразу на 17 с 
лишним процентов по отношению к прошлому году. 
Эта аналитическая работа поставлена в приоритет 
финансово-экономическому блоку. 

Нет смысла повторять все аспекты годового 
отчета. Своеобразным, «кармическим» совпадением 
явилась сама дата отчета, точно совпавшая с датой 

голосования по выборам ректора университета в 2020 году. Хотя понял я это только 
утром в день самого отчета.

Сразу за отчетом последовала традиционная педагогическая конференция. 
Несмотря на ограничительные меры, мы усилили значение и восприятие конфе-
ренции, благодаря новым пленарным направлениям и креативным конкурсам. Мы 
получили многочисленные положительные отзывы из многих регионов страны, что 
свидетельствует о востребованности нашей «Вузовской педагогики» у коллег по цеху.

В феврале начались совместные с минздравом и ТФОМС выезды в межрайонные 
центры. Новый формат сотрудничества позволил по-новому взглянуть на подготовку 
кадров для здравоохранения. Мы уже побывали в Лесосибирске, Ачинске и Минусин-
ске. На очереди Канск и Норильск. 

Благодаря такому подходу, мы изменили работу со студентами из наших межрай-
онных центров. Общение «глаза в глаза» с ребятами, привлечение главных врачей, 
глав администраций призвано повысить информированность студентов о возможно-
стях региональной медицины, которая уже мало в чем уступает красноярской, и повы-
сить частоту возвращения выпускников в родные города. Инновационная концепция 
нашей работы была отмечена на уровне Министерства здравоохранения РФ.

Теперь о магии в КрасГМУ.
Чувствую бесподобное послевкусие от прошедшего Форума спортивных студенче-

ских клубов Красноярского края. Форум собрал представителей всех 10 региональных 
вузов и девяти ссузов. Этапы подготовки форума сопровождались эмоциональным 
подъемом. Мы понимали, насколько важно провести праздник – все соскучились по 
событиям такого рода. 

Ирина Анатольевна Соловьева предложила дополнить спортивные соревнования 
образовательной программой. Павел Анатольевич Шестерня получил поддержку кон-
цепции Форума от департамента физической культуры и массового спорта Министер-
ства спорта РФ, президента Российского студенческого союза, дирекции Ассоциации 
студенческих спортивных клубов России, министерства спорта Красноярского края и 
агентства по молодежной политике. Своё участие в качестве спонсора нам предложил 
Росбанк. Стал известен список личностей планетарного масштаба, которые подтвер-
дили участие в празднике: двукратная олимпийская чемпионка, обладательница 28 
мировых рекордов в прыжках с шестом Елена Исинбаева, двукратная олимпийская 
чемпионка и шестикратная чемпионка мира по биатлону Ольга Медведцева, трёх-
кратный чемпион мира по биатлону, серебряный призёр Олимпийских игр Павел 
Ростовцев, двукратный обладатель Кубка мира, чемпион Европы по бобслею Роман 
Орешников. 

Под проведение форума мы обновили спортивный зал, он заиграл солнечным 
светом и свежей разметкой, благодаря усилиям Ивана Ивановича Орлова. Была обе-
спечена информационная поддержка форума от Анны Астафьевой. 

Форум прошел с учетом ограничительных мер под всевидящим оком Дмитрия 
Владимировича Черданцева. Университет предложил участникам пройти тесты на 
ковид в ЦНИЛе за наш счет, к дежурствам на спортивных объектах были привлечены 
экипажи «Скорой помощи» и ординаторы. 

А потом началась феерия. Все могли ее увидеть и прочувствовать на спортивных 
локациях университета и в формате прямых трансляций на сайте, организованных 
командой Дмитрия Анатольевича Россиева. 

Два дня Форума пролетели на одном дыхании! Когда на церемонии награждения 
капитан команды Сибирской академии МЧС сказал: «Спасибо вам за это!», внутри 
защемило. Кульминацией форума явилась победа КрасГМУ по итогам общекомандных 
соревнований. Ребята получили возможность выступить на зональных соревнованиях 
АССК «Восток-Запад». Когда-то давно я увидел концерт легендарных «Queen», который 
назывался «Магия в Будапеште». На форуме я не раз ловил себя на ощущениях, род-
ственных тем, что испытал тогда – хотелось дать название происходящему «Магия в 
КрасГМУ».

В сухом остатке мероприятия – подписанный протокол с Министерством спорта 
РФ, АССК, РССС и министерством спорта Красноярского края о проведении в 2022 году 
Сибирского открытого кубка по зимним видам спорта в Красноярске. На следующей 
неделе мы начинаем подготовку к этому масштабному мероприятию. Ещё я обещал 
Елене Исинбаевой, что спортивный клуб КрасГМУ обязательно войдет в число лучших 
студенческих коллективов страны. И он обязательно это сделает! Во время встречи 
руководства АССК России с губернатором Красноярского края было достигнуто согла-
шение о намерении провести зимний чемпионат студенческого спорта в Красноярске 
в рамках наследия нашей прекрасной Универсиады. 

Ну а мы еще долго будем помнить события, подарившие радостные эмоции всем, 
кто чувствовал магию в КрасГМУ.

Искренне ваш,
ректор Алексей Протопопов.

Хроники крАСГМУФЕСТ

КрасГМУ получил право двигаться дальше

Ректор и два проректора наблюдают сражения теннисистов

Команда КрасГМУ – победители турнира Команда академии МЧС – серебряные призеры

Олимпийская чемпионка Елена Исинбаева 
порадовала студентов искренностью 

Все студентки академии МЧС  
были в красных бантиках
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ЖЕНСКАЯ ТЕМА

ПАЦиЕнТкА нА конЧикАХ ПАЛЬЦЕВ
Заведующий кафедрой акушерства и гинекологии Виталий Цхай – о классике, инновациях, сложностях и радостях своего дела

Есть медицинская частушка:
Если женщина здорова

и в постели горяча,
значит, в этом есть заслуга

гинеколога-врача.

Это юмор, попытка снизить стиль, а вообще профессия акушера-ги-
неколога пафосная, ведь эти доктора способствуют не только преумно-
жению нации – каждый работает на сохранение человеческого вида. 

– Виталий Борисович, трудно вам с нервными дамами? Они 
ведь к вам здоровыми не приходят.

– Ни разу в жизни не повысил голос на пациентку. Мне это было 
легко. Женщине-пациентке труднее с женщиной-врачом, чем с мужчи-
ной – это не секрет.

Отношения зависят еще от патологии. Наши пациентки делятся на 
три категории – беременные, гинекологические больные и женщины 

с проблемой бесплодия. Самой сложной мне кажется последняя кате-
гория. К сожалению, количество бесплодных пар растет. Если вначале 
моего врачебного пути в 30% причина была в мужчине, а в 70% – в жен-
щине, то сейчас поровну, и предсказываю – бесплодных мужчин будет 
еще больше.

Гинекологические проблемы мы решаем консервативным и хирур-
гическим путем. Благо, сегодня много инновационных технологий. 

Беременные женщины, акушерство – самая эмоциональная часть 
нашей работы. От них больше всего драйва и адреналина. 

– Какой драйв? Они отстраненные, смотрят вглубь себя, 
такие сонные и милые.

– Да, прогестероновый блок заставляет беременную сосредото-
читься на ребенке. Задача акушеров-гинекологов безопасно разлучить 
этих двоих – маму и ребенка. Но беременная женщина – всегда кот в 
мешке. Как бы ты не готовился, не планировал, все равно может воз-
никнуть ситуация, требующая молниеносного решения. Ты ведешь 
роженицу, все хорошо, а в периоде изгнания страдают тоны плода и рож-
дается ребенок в асфиксии, потому что узел на пуповине. Роды – всегда 
квест. И чем больше опыта, тем больше волнения и опасений. Помогает 
врачебное чутье – не позволяет пропустить осложнения.

Но зато, когда родился ребенок, мама счастлива – это просто кайф. 
Альпинисты описывают похожее чувство – как на вершине горы.

– Расскажите, как эволюционировали акушерство и гинеко-
логия за годы вашей работы.

– Начнем с того, что в профессию я попал случайно – вытянул корот-
кую спичку. Это было на занятиях по акушерству и гинекологии, препо-
давал Владимир Никанорович Кан. Первые занятия были скучные – раз-
меры таза и прочее. Поэтому мы решили, что кто-то один все выучит и 
ответит. И я вытянул короткую спичку. Выучил, на занятии поднял руку, 
ответил, а Кан говорит: «Парень, да ты прирожденный акушер-гинеко-
лог!» Группа так часто надо мной прикалывалась по этому поводу, что я и 
сам поверил – вот мой выбор. 

После института распределился в Козульку. Первый вопрос, который 
мне задали: «Умеешь делать аборты?». Я делал их до 10 в день! Сегодня 
количество абортов резко снизилось, благодаря современным ПЗС. 

Женщины в моей молодости были более здоровыми, рожали 
вовремя. Был всего 1% кесаревых сечений, а сегодня – 30%.

Раньше даже существовало понятие «пробные роды» – если первая 
беременность заканчивалась неудачно, никто из этого не делал траге-
дии. А теперь к нам приходит возрастная женщина с первой и, скорее 
всего, единственной беременностью. Конечно, отношение и к ней, и к 
ребенку другое. 

Сегодня в РФ 28 лет – срок первых родов, в Европе уже перевалил за 
30. Раньше наши девушки до VI курса выходили замуж, и у половины к 
концу учебы были дети. Сегодня все с опозданием, но природу не обма-
нешь – лучшие яйцеклетки в женском организме до 25 лет.

– Какими качествами должен обладать хороший акушер-ги-
неколог?

– Люди нашей профессии делятся на два типа – для женских кон-
сультаций и стационаров. Я слежу за ординаторами на операциях. Ино-
гда прямо говорю: тебе будет лучше на приеме в женской консультации. 
В идеале врач должен быть умным, рукастым и с быстрыми реакциями 
– у нас ургентная служба. 

Мне приходилось роды принимать в машине скорой помощи, уда-
лять плаценту в домашних условиях – все это требует самообладания. А 
вообще говорят – знания акушера на кончиках пальцев.

– До сих пор? 
– Да, несмотря на новые технологии, рука акушера остается чутким 

инструментом. Основное направление современной гинекологии – орга-
носберегающие операции. Миомы, кисты, эндометриоз – все это лечится 
щадящими методами. Раньше с двумя узлами миомы я удалял матку, 
теперь же мы оставляем орган и удаляем более десятка узлов.

– Что бы вы пожелали женщинам в канун 8 Марта?
– Берегите репродуктивное здоровье. Мы должны что-то оставить 

после себя, а по сути, это только дети, больше нам нечего послать в буду-
щее.

Берегите своих дочерей, помните, что основная причина бесплодия 
– инфекционный фактор.

И рожайте детей. Думаю, от трех до пяти детишек – это нормально.

корМиТЬ МЛАДЕнЦА: ПрироДА и ВрАЧЕБноЕ иСкУССТВо
В 2021 году Красноярскому центру грудного вскармливания исполняется 20 лет

Вроде ничего особенного: вот мама, у нее младенец, приложи к груди 
и корми.

Так считал доцент кафедры детских болезней Владимир Фурцев, когда 
в 1995 году летел в Архангельск для участия в Международной летней 
школе общественного питания. Владимир Иванович удивился, когда уви-
дел в плане лекцию и семинары о грудном вскармливании, заявленные 
британкой Элизабет Хелсинг.

Но именно эти занятия стали для Фурцева откровением.
– Мне казалось, информацию по грудному вскармливанию можно 

донести студентам за 20 минут, – вспоминает Владимир Фурцев, – но 
сегодня курс повышения квалификации по грудному вскармливанию 
составляет 72 часа, ведь это чрезвычайно важная тема.

Вернувшись в Красноярск, Владимир Иванович несколько раз 
обращался в крайздрав с идеей создания Центра грудного вскармлива-
ния, организации «горячей линии» для матерей, кормящих грудью, но 
дело сдвинулось только в 1999-м, когда поддержку оказал заведующий 
горздравом Виктор Шевченко. С участием горздрава был создан Центр 
грудного вскармливания, где работали педиатр, психолог, акушер-гинеко-
лог, заведующий центром и две медицинские сестры. 

Младенец имеет право на грудь!
В чем же отличия разрабо-

ток ВОЗ и ЮНИСЕФ «Десять шагов 
к успешному грудному вскарм-
ливанию» от правил, преподава-
емых нашим студентам? 

Любой советский педиатр 
помнит рецепты молочных сме-
сей, таблички введения прикор-
мов, и догму – кормим ребенка 
по часам! Не хватает молока – 
переводим на смесь. 

Результатом суровых реко-
мендаций была печальная стати-
стика: не более 30% детей после 
шести месяцев знали, что такое 
мамина грудь.

Страдали все: мамы, дети и доктора чувствовали – что-то не так…
А как надо?
– А нужна свобода, – говорит Владимир Фурцев. – Дети до года 

должны расти на руках. И сосать грудь ребенок может, когда сам того 
пожелает. 

Если не хватает молока
По мнению сотрудников центра, не более 1% женщин «немолоч-

ные», у других лактацию можно наладить.
Проблемы чаще у мам с лишним весом, худенькие, с маленькой 

грудью, кормят лучше.
– К нам направляют пациенток родильные дома, женские консуль-

тации, детские поликлиники, – говорит заведующая центром Елена 
Будникова. – За день мы принимаем не более восьми человек. Такой 
подход позволяет индивидуально решить проблему.

– Проблемы при кормлении грудью преимущественно психосома-
тические, – поясняет научный руководитель центра Владимир Фурцев. 
– Самые большие удовольствия Homo sapiens – еда и секс, от которых 
вырабатывается окситоцин. В ответ на окситоцин из долек железы 
выбрасывается молоко, и ребенок его легко получает. 

Значит, что перед кормлением маме нужно получить удовольствие 
– съесть что-нибудь вкусненькое. Я наблюдал, как мама разворачивала 
конфету в золотом фантике, и у нее прямо брызнуло молоко. 

В центре учат правильно прикладывать младенца к груди. Знаете 
ли вы, что виртуальная линия, проведенная через грудь, сосок матери 
и рот ребенка, должна выйти на затылке? Учат так же, как стимулиро-
вать «ленивых сосунов» и как правильно сформировать соску из соска 
и ареолы молочной железы, чтобы малышу было удобнее присосаться. 

– А самое главное, – уверен Владимир Иванович, – надо придать 
маме уверенность, чтобы она получала удовольствие от кормления 
грудью. Тогда и малыш будет лучше сосать, ведь дети все чувствуют и 
понимают больше, чем мы думаем.

Центр – медалист
За 20 лет центр принял около 30 тысяч кормящих женщин, награжден 

двумя золотыми медалями WABA. Центр – инициатор и организатор еже-
годных осенних акций «Неделя грудного вскармливания в Красноярске», 

сеансов единовременного вскармливания грудью. Специалисты участвуют 
в подготовке всех Национальных программ по питанию детей от 0 до 3 лет.

А самое главное – доля детей старше шести месяцев на грудном 
вскармливании выросла в Красноярске до 70%. Специалисты центра пере-
дали свой опыт работы коллегам из других регионов России. 

Поздравляем центр грудного вскармливания с юбилеем, а напоследок 
– удивительные истории от Владимира Фурцева.

***
В Красноярске живет врач акушер-гинеколог, которая удо-

черила ребенка. И… выкормила дочку грудью. 

*** 
Женщина, которой ребенка выносила суррогатная мать, 

по договоренности тоже легла в роддом и получила своего 
ребенка прямо в родовом зале. Там же у нее началась лакта-
ция. 

***
Известен случай в Монголии, когда на попечении пожи-

лой женщины остались грудные дети. Каждый день 67-летняя 
бабушка производила почти ведро грудного молока.

Малышку Марианну учат правильно кушать
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В профкоме говорят:
– 3 марта у Нели Афанасьевны большая 

дата, не забудьте!
Не забудем, конечно. Возраст интересный 

и отношение к юбилярше, кого не спроси, осо-
бенное. 

Накануне дня рождения напросились в 
гости к Нинель Афанасьевне – поговорить о 
жизни. Она о ней знает больше, чем другие. 

Какая она
Маленькая, быстрая, с девчоночьими яркими 

глазами, на пальце крупный чароит, и вообще вся в 
лиловом – любимый цвет. 

Нинель Афанасьевна всегда была привлека-
тельной, одевалась просто, но элегантно. Такие 
женщины никогда не меняются.

В квартире порядок, уют, к нашему приходу 
готовы булочки, на столе коробочки с крошечной 
рассадой, которые хозяйка трогательно демонстри-
рует – да-да, у нее хватает сил и на дачу.

Еще в доме музыка – Неля Афанасьевна всегда 
с ней. Но, самое удивительное – как стремительно, 
точно она думает и говорит. 

– Это гены, – считает Неля Афанасьевна. – В 
роду много долгожителей, перешедших 90-летний 
рубеж в полном здравии.

Откуда она
Родилась Неля Деревцова в Забайкалье, в 

поселке Олинске, в семье экономиста и домохо-
зяйки, матери пятерых детей – трое родных, двое 
приемных.

Именем своим девочка была довольна, мама в 
детстве объяснила ей:

– Прочти имя Нинель в обратном направлении, 
что получается? Ленин!

Война началась, когда Неле было 10 лет. За яго-
дой пошли на рассвете, вернулись – люди толпятся 
на улицах, что-то тревожно обсуждают. 

Вначале не верилось, что война надолго. Папу, 
Афанасия Деревцова, забрали в 1942-м, до этого он, 
отличный стрелок, год обучал молодежь стрельбе. 

Папа ушел на фронт связистом. Погиб 23 фев-
раля 1944 года в Белоруссии. Год назад Нинель 
Афанасьевна навестила отца – он лежит в братской 
могиле.

Похоронку получил старший брат. Маме 
несколько дней не решались сказать – у нее был 
порок сердца. Похоронки в поселок шли потоком, 
общее горе сплачивало, но Неля помнит мамино 
отчаяние.

Маме пришлось тяжело с пятью детьми, но 
дочка и сыновья старались помочь. 

– Помню американские подарки, посылки, рас-
сказывает Нинель Афанасьевна. – Нам достались 
валенки 45 размера. Носили их с братом по очереди. 

Училась Неля хорошо, особенно любила литера-
туру, писала сочинения на «отлично».

– Почему-то про город, – смеется Нинель Бори-
сенко. – Мечтала увидеть большие города. 

В то, что сочинения учителям нравились, 
верится легко, потому что и сейчас речь у Нинель 
Афанасьевны – заслушаешься. 

После школы Неля год поработала в школе, 
копила на поездку в Красноярск. Два платья ей 
пошили ситцевых, обувь купили и на билет собрали. 
В медицинский институт дочку направила мама. 
Она понимала ценность нашей вечной профессии. 

И Неля поехала. Билетов на поезд не было, про-
водница приютила девчонку в радиорубке. Поезд 
шел из Читинской области в Красноярск пять дней! 

На вокзале встретил дядя Миша, мамин брат, 
и поселил Нелю в своей маленькой квартирке, где 
уже жили шесть сирот погибших на войне родствен-
ников. 

Неля поступила в институт и перебралась в 
общежитие.

Будущий доктор
Физику Неля сдавала великому Леониду Кирен-

скому. Честно предупредила, что физику в школе 
преподавали плохо. Но Киренский с нежностью смо-
трел на девушку – увидел в ней «родню». Сам был 
с примесью якутской крови и Нелю принял за яку-
тянку. Но на очаровательном личике Нели Деревцо-
вой «наследили» не якуты, а буряты – по маме. 

В общем, в 1950-м году Неля стала студенткой 
КМИ.

– Анатомию у нас вел Виктор Васильевич Глад-
ков – герой войны, красавец, – говорит Неля Афа-
насьевна. – Нам и в голову не приходило прогулять 
занятия. 

Биологию вел Файва Абрамович Гуревич – тоже 
очень строгий преподаватель.

Лекции читали Варгунин, Топольский, причем, 
Виктор Николаевич прямо в анатомичке и жил, в 
отдельной комнатушке.

– Перед экзаменом мы пришли ночью в морг 
повторять материал, ведь был только один учеб-
ник анатомии на группу, – вспоминает Неля Афа-
насьевна. – Вдруг из темноты шаги, и появляется 
профессор Топольский. Он нас, конечно, попросил 
на выход, но на экзамене всем поставил «пятерки». 

Жила Неля в общежитии на Робеспьера, по 
8-9 студенток было в комнате. Жили весело, 
дружно, вместе учились, ездили в колхоз, 
строили, танцевали и замуж выходили одна 
за другой. Неля Деревцова встретила своего 
Колю Борисенко на выборах в Верховный 
Совет, после которых были танцы, и он пошел 
провожать ее домой. 

Конечно, в этот вечер они не знали, что 
Бог отпустит им долгую семейную жизнь – 
55 лет, и подарит хорошего сына.

Краевая больница
Неля мечтала работать врачом на Крайнем 

Севере или в Забайкалье, но «красный диплом» при-
вел ее в ординатуру по терапии. 

– Я ученица легендарной Софьи Георгиевны Гро-
хотовой, – говорит Нинель Афанасьевна. – Меня окру-
жали такие корифеи, как Вера Александровна Опале-
ва-Стеганцева, Антонина Николаевна Протопопова, 
Юрий Моисеевич Лубенский, Александр Михайлович 
Дыхно. Они не давали ординаторам отдыхать. Уже на 
первом году мы делали плевральные пункции, пара-
нефральные блокады, все виды инъекций, владели 
всеми диагностическими методиками.

Ординаторы в конце рабочего дня мчались на 
выход – их отвозил в центр больничный автобус. Нач-
мед мама Рива (Ревекка Браницкая) загоняла боль-
ных по палатам:

– Прячьтесь, врачи бегут! Они вас затопчут. 
В краевой Неля Афанасьевна проработала не 

больше трех лет, а в 1959 году приняла предложение 
возглавить отделение в молодой клинической боль-
нице №20. 

«Двадцатка»
Медицина в 1960-е резко отличалась от сегод-

няшней – дефицитом диагностических приборов и 
уже забытыми врачебными навыками. ЭКГ больным 
снимали, но ЭХО-КГ не было, локализацию пороков 
определяли аускультативно, по шуму. 

– Совсем иной была фармакология, – рассказы-
вает доктор Борисенко. – Гипертонию лечили резер-
пином, применяли раунатин, аспирин, бутадион. Мы 
были внимательны к больным, большую роль играло 
врачебное чутье. 

Нинель Афанасьевну до сих пор узнают на улице 
больные, которым она помогла полвека назад. 

В 1975 году на базе КБ №20 создана кафедра 
внутренних болезней педиатрического факультета. 
Вначале Нинель Афанасьевна работала ассистентом, 
защитила диссертацию по гастроэнтерологии. Затем 17 
лет заведовала кафедрой. В этой должности заслужила 
признание сотрудников и студентов. 

– Неля Афанасьевна обладает удивительной 
выдержкой, – рассказывает коллега Людмила Фили-
монова. – Я ни разу не слышала, чтобы она повысила 
голос. Но эта сдержанность не умаляет ее отзывчиво-
сти. Помню, возле морфологического корпуса машина 
сбила нашу студентку. Неля Афанасьевна только 
закончила лекцию. Ей уже тогда было много лет, но она 
уехала на скорой с девочкой и не успокоилась, пока не 
поняла, что все обошлось.

Неужели студенты никогда не раздражали про-
фессора Борисенко?

– Нет, как можно, – удивляется Неля Афана-
сьевна. – Они же не просто чьи-то дети, они наши дети.

Студенты и сейчас навещают любимого препо-
давателя, заботятся. Вот сделали к юбилею чудесный 
альбом-книгу, в котором все, кто дорог и памятен – 
коллеги и друзья. 

Золотой стетоскоп
Стетоскоп имени профессора Опалевой-Стеганце-

вой вручили Нинели Афанасьевне в 2003 году.
Это очень символичная награда. 
Нинель Афанасьевна Борисенко слушает жизнь, 

словно через золотой стетоскоп, чувствует все ее мель-
чайшие движения и звуки. 

За эту чуткость жизнь отвечает доктору Борисенко 
взаимностью. Она пережила мужа, но есть заботли-
вый сын, красавицы внучки и правнуки – девочка и 
мальчик. 

Самому маленькому потомку всего полтора года.
– Он так со мной прощается, – рассказывает 

Нинель Афанасьева, – прижимается щечкой.
Ну, разве не счастье?
Весной прошлого года доктор Борисенко умудри-

лась подхватить ковид. И выздоровела, справилась с 
пневмонией. И это тоже счастье.

Что можно пожелать этой замечательной жен-
щине? 

Пусть ее счастье продлится - как можно дольше. 

к ЮБиЛЕЮ ПроФЕССорА нинЕЛЬ БориСЕнко
КРУГЛАЯ ДАТА

НАША СПРАВКА

Нинель Афанасьевна Борисенко с отли-
чием окончила КМИ в 1956 году. 

10 лет работала в практическом здраво-
охранении, более 50 лет – в медицинском 
университете. Из них около 40 лет – ученым 
секретарем Совета педиатрического факуль-
тета. 17 лет руководила кафедрой внутрен-
них болезней педфака.

Лауреат премии «Золотой стетоскоп 
имени профессора В.А. Опалевой-Стеганце-
вой» за 2003 год.

Руководитель шести кандидатских дис-
сертаций. В 2001 году избрана профессо-
ром. Борисенко – автор более 300 научных 
публикаций, 10 монографий, самая значи-
мая «В памяти нашей» – о преподавате-
лях-фронтовиках.

Неля первоклашка

Неля Деревцова III курс КМИ

IV курс

Кафедра, 2008 год
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